



Témoignage de François Bouchard

1- Peux-tu te présenter en deux mots, ton parcours, ta fonction, tes convictions ?

Originaire d'un petit village de Haute Savoie et d'un milieu très modeste, c'est l'école républicaine qui m'a permis des études à l'X et à l'École des Ponts. J'ai fait ensuite le choix d'une carrière publique qui m'a permis de mener des projets passionnants, où je pense avoir mis mes compétences et mes prises de risque au service de l'intérêt général et de mes convictions profondes.

2- Quelle est ta fonction actuelle et quelles furent tes précédentes fonctions ?

Je suis aujourd'hui retraité mais j'ai gardé de nombreux contacts dans mon milieu professionnel de la construction, de l'aménagement et des transports. J'ai notamment accepté de présider l'association Habitat et Humanisme Alsace¹, qui développe et gère des logements très sociaux dont les locataires sont accompagnés par nos bénévoles pour faciliter leur insertion sociale.

Avant ma retraite, j'ai été le Directeur Général de la région Grand Est, après la région Alsace et la Ville de Strasbourg. J'ai auparavant été Directeur de l'Équipement en Alsace et en Haute Loire, après avoir construit la Ville Nouvelle de Cergy Pontoise et mené de nombreux projets de Ponts et d'Autoroutes. J'ai également été conseiller auprès du Ministre de l'Équipement.

3- Quels sont tes convictions, tes choix, tes difficultés quand tu as une décision importante à prendre ?

Je suis né dans une famille catholique avec des parents très engagés dans la vie paroissiale et le monde associatif. J'ai connu dans les années 60, les évolutions du culte à la suite du concile Vatican II, auprès du curé de notre paroisse qui était lui-même très actif dans les activités associatives et dans le mouvement des prêtres ouvriers.

J'en ai gardé une forte volonté d'agir avec des convictions et faire avancer les projets qui me sont chers, y compris au prix de certaines prises de risques. Cette foi en l'action me conduit souvent à des décisions et des choix difficiles qui nécessitent un discernement permanent et de fortes convictions que je puise souvent dans ma foi religieuse et des échanges permanents avec mon épouse et régulièrement avec mes collègues du mouvement des Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens.

4- En cas de conflit comment réagis-tu ?

Fort de ma passion et de ma volonté d'avancer, je ne réagis pas toujours comme il le faudrait, mais je connais mes limites et je m'efforce, notamment avec le recul de mon expérience, de mieux écouter mes contradicteurs pour enrichir et renforcer mes convictions et la solidité de mes objectifs.

5- Pour toi, est-ce que la paix est une notion qui se vit dans ton travail ?

La paix est une belle et forte notion qui est un des piliers de toutes les actions en faveurs de la vie collective, de la solidarité et de l'entraide entre les hommes.

La main tendue aux plus pauvres, le logement pour tous, le soutien scolaire aux enfants défavorisés, l'inclusion des handicapés, mais aussi l'organisation et la construction de notre cadre vie et tout ce qui contribue à la fraternité et à l'équilibre de notre monde, tout cela contribue à la Paix.

La Paix ne doit pas se réduire à une faiblesse, mais doit être une volonté et une force qui nous conduit, à toutes les échelles, à tendre la main d'abord aux plus faibles.

6- En guise de conclusion, le thème de notre congrès est tiré de l'évangile des Béatitudes, "Heureux les artisans de paix, ils seront appelés fils de Dieu". A titre personnel que t'inspire cette proclamation ?

J'adore cette phrase des béatitudes qui représente pour moi un repère et un objectif devant lequel je pense que nous devons rester très modeste. Tous les hommes ayant pour moi la vocation de fils de Dieu

Un artisan de Paix se doit en effet de transformer les conflits en enrichissements, de rester ferme avec les puissants et ouverts avec les faibles pour les faire grandir, mais en aucun cas baisser la tête face à l'appel de son prochain.

¹ [Habitat & Humanisme Alsace, https://www.habitat-humanisme.org/associations/habitat-humanisme-alsace/](https://www.habitat-humanisme.org/associations/habitat-humanisme-alsace/)